

## NEUERSCHEINUNGEN

### Altes Testament

**Heinz-Günther Schöttler, Christliche Predigt und Altes Testament.** Versuch einer homiletischen Krieriologie (Zeitzeichen 8). Ostfildern: Schwabenverlag 2001. ISBN 3-7966-1021-8. (733 S) Kt.

Anzuzeigen ist eine in Tübingen angenommene Habilitationsschrift des inzwischen zum Ordinarius für Pastoraltheologie in Bamberg bestellten Vf. Die Arbeit ist nicht nur wegen ihres Themas interessant, sondern ragt auch in Durchführung, fächerübergreifender Behandlung und Umfang (darunter die letzten 100 Seiten Verzeichnisse) heraus. Es gibt keine auch nur annähernd vergleichbare Studie.

Das erste Kp. (S.27-158) bietet einen geschichtlichen Überblick mit vielen anregenden Beispielen, oft in Originalzitatzen, die die Notwendigkeit der Fragestellung überdeutlich machen. – Kp. 2 (S.159-437) entwickelt anhand von Lev 19 und Gen 32 homiletische Kriterien für eine „relational eigenwertige Auslegung“ des AT. Dabei geht es darum, daß die alten Texte in ihrem Selbstverständnis ernstgenommen werden, ohne sie mit christlicher Brille zu vereinnahmen. Die Wahl eines gesetzlichen und eines erzählenden Textes ist Absicht und erweist sich als fruchtbar. – Kp. 3 (S.439-621) behandelt das Problem christologischer Predigten über das AT am Beispiel seiner Aufnahme bei Mt, getrennt nach Propheten und Tora; bei den ersten geht es vor allem um die Erfüllungszitate, bei letzterer um die Antithesen.

Vf. legt hiermit ein unter vielen Aspekten überzeugendes Werk vor. Exegetische, theologische, literaturwissenschaftliche, hermeneutische, pastorale und homiletische Gesichtspunkte werden berücksichtigt und verbinden sich zu einer mutigen, kritischen Positionsnahme. Die daraus sich ergebenden homiletischen Kriterien zeigen entscheidende Schlüssel für das Gelingen solcher Predigten auf, etwa das Gottesbild des Auslegenden, seine Israel-Einstellung oder eine durch persönliche Erfahrung erlebte und erlittene Theologie. Es wäre zu wünschen, daß möglichst viele christliche Prediger mit den Früchten dieser Arbeit – vielleicht in einer kürzeren, sprachlich einfacheren Form? – vertraut würden und diese beherzigten.

Georg Fischer SJ